

vacunados con el virus protector de nuestro compatriota.

Estos y otros análogos resultados han hecho que el célebre doctor Haffkine emprenda en la India, a cargo del Gobierno inglés, experiencias en grande escala de las vacunaciones anticoléricas.

Sería obtener éxito si las estadísticas nos demostraran, como en la última y reciente epidemia de la viruela en París, que de cada 100 niños fallecidos, solo cuatro estaban vacunados, pero una sola vez, de cada 100 vacunados de edad adulta, 15 no habían sido vacunados; 81 solo lo estaban una vez, y en época muy atrasada, para que surtiera efecto.

LA TRAGEDIA DEL CIEGO

I.
Con paso lento y firme, cuyo compás marcaba el palo al resonar en las losas, llegó á su vivienda.

Su oído sutilísimo le advirtió que en el zaguán había una persona, y deteniéndose en el umbral, alargó la cabeza como interrogando á la sombra.

Era una chicleta que lloraba.

¿Qué haces ahí, muchacha? ¿Fuera de tu casa á estas horas?—dijo con su voz nasal y lenta, voz de mendigo quejumbrosa é igual.

—¡Yo no tengo casa!—le respondieron, y entre sollozos brotó la historia vulgar: huérfana, recogida por parientes lejanos, maltratada, y decidida á no volver.

El ciego reflexionó: quizá, aunque habituado al lloro de la miseria, exagerado y gimoteante, le enterneció aquel llanto de niña. Tal vez necesitara un lazarillo.

Al concluir, dió por vez primera á su voz suplicante entonación protectora para decir:

¡Vaya, hija, vaya; sube y *ya veremos!*...

Desde aquel día, en la sombra eterna de su vida entró un rayo de luz. ¡Ya no estaba solo, con la doble soledad de las tinieblas y el silencio!

En sus excursiones *artísticas*, la locuacidad infantil de la chicleta encantada de su nuevo estado, hacia revivir el mundo exterior, para él hasta entonces apagado y muerto, y su continuo flujo de palabras y exclamaciones le representaba la vida bullendo en torno de él.

Por otra parte, el *negocio* mejoraba de día en día. Ya no le estaban vedadas las productivas ferias de los alrededores, donde la inteligente guía disputaba para él el puesto mejor, mientras su vocécilla fresca y alegre contribuía no poco al aumento de las colectas.

Y pasaron los años. Y un día, en el correo, una voz de obrero exclamó con admiración codiciosa.

—*¿Oído que es guapa la mujer del ciego...*

¡La mujer del ciego!
Al siguiente día la sentó á su lado; volvió hácia ella, como contemplándola, sus ojos sin luz, y comenzó el idilio extraño con esta frase:
—*¿Sabes que dicen que eres muy guapa?*

II.
Y se casaron.

¡Qué cambio en su vida!

El viento del derroche deshizo su lucha de avaro, y dispersó las relucientes monedas de oro, quinta esencia de tantas de cobre reunidas pieza á pieza; joro en paño! Todo le parecía poco. La quería elegante y aderezada, para gozar con amargo placer al admirarla en el elogio ajeno.

En sus horas de éxtasis, pasaba, silencioso y abstraído, sus dedos de sensibilidad exquisita, por el rostro de la jóven, estudiando facciones, analizando rasgos. Aquellas eran sus miradas de amor.

Ella cambiaba también de carácter. Su alegría inocente y bulliciosa se intercalaba de melancólicos silencios.

La niña hecha mujer, comprendía la tristeza infinita de un amor obligado á mirarse en unos ojos muertos.

En la feria de Mayo una voz de señor (*¡oh! ¡de hijo!*...) murmuró cerca de ella, con ardor contenido:—*¡preciosa!*—y una moneda de oro rebotó en el cobre de la bandeja con impertinente retintín.

Él, con involuntario movimiento, estrechó su brazo, presa del temor cobarde de un abandono... ¡su brazo que no temblaba con la indignación de la afrenta!...

—*¿Qué ha echado ese hombre?*
—Una peseta, tío.

Seguía llamándole así en sus distracciones graves, aunque sabía el daño que al hacerlo causaba al ciego.

Desde aquel día se obstinó en salir solo, huraño, atormentado por los celos; y se olvidaba de pedir, buscando pretextos, fingiendo indisposiciones para regresar inesperado.

¡Nada le importaba la escarcela vacía! Su vida tenía un solo objeto: sorprenderla!

Y un día, con mejor humor que de ordinario, expansivo, casi jovial, salió en la dirección acostumbrada.

Dió un largo rodeo para volver por impensados caminos, hasta alcanzar una puerta trasera, y no abierta desde tiempo inmemorial.

Con sigiloso cuidado introdujo la llave en la cerradura; temía el chirriar de los mohosos goznes llenos de orín.

Empujó suavemente, y la puerta cedió con fácil giro, cautelosa como una cómplice...

¿Quién entraba por allí?
El fantasma de los celos, vago é informe, creció de súbito, hasta llenar gigante su alma entera.

Y esperó... esperó en la sombra horas... días tal vez... conteniendo el hervor de su sangre apretándose las sienes.

Alguien se había acercado á la puerta... una llave chocó antes de ajustarse en la cerradura, y entró en ella luego, rápida como un puñal...

Ella se había acercado á la escalera, y se cruzaron en voz baja dos palabras:
—¿Está?
—¡Sube!

¡Ay! En cuanto pudo él subió detrás, cauteloso, siniestro con las refinadas precauciones del ladrón que avanza en las tinieblas, y abriendo súbitamente la estancia apareció en el dintel, adelantando hácia los culpables su busto de estatua en actitud de acecho...

Y con toda el alma en su oído sintió que manos inseguras abrian la ventana y el ruido de un cuerpo al caer en la calle...

¡Huía!
Rígido como un sonámbulo, llegó con lento paso hasta la jóven petrificada y cayó á su lado en la postura misma de sus horas de amor.

Sus dedos yertos acariciaron el angustioso rostro, cubierto de sudor frío, deteniéndose en las calientes huellas de los besos... rodearon el cuello gentil tan tibio y terso y en crispación furiosa, apretaron hasta crujir, con inconsciencia de máquina que estruja y deshace.

No cedieron un punto, compadecidos por la contorsión desesperada del cuerpo juvenil, rebelándose anheloso contra la muerte... Se dejaron desgarrar por las uñas rotas de la lucha... insensibles... ¡im placables!... hasta que todo acabó.

Entonces arrastró á la ventana el cuerpo inerte; agomó á ella el rostro de la víctima amoratado y horrible, y amenazando al vacío con la crispada diestra, gritó:
—¡Cobarde!

Distracciones.

Genuinamente nacional.
Llegó hace días á un pintoresco pueblo de la costa de Málaga, una opulenta familia de Madrid, llevando un buen número de criados.

Los vecinos no acostumbrados á ver tanto boato, estaban admirados.

—¿Y usted que cargo desempeña?—le preguntaron al ayuda de cámara.

—Yo, desnudar al señorito.

—¡Calle! ¿Y á esa ocupación se le llama ayuda de cámara?

—Sí, señor.

—Pues aquí, en el pueblo, nos desnuda el recaudador de contribuciones y el de consumos.

Y maldito si eso es una *ayuda*.

CHARADA.

Dos tercera, es lo contrario del todo de mi charada, y prima dos es igual á un número que me agrada.

G. SERROT.
(La solución en el número próximo.)

Solución á la Charada anterior MONOMANIACO

REGISTRO CIVIL.

(Nota suministrada por La Neofanía de Francisco Matas. Cort-Real, 18.)
DIA 22 DE AGOSTO.

Nacimientos.	Defunciones.
Varones.—0.	Angela Rexach, 21 días.
Hembras.—2.	Ana Puig, 26 años.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
Stos. Felipe Benicio cf., Cristóbal mr.
CUARENTA HORAS
En la Iglesia del Mercadal.

TELEGRAMAS.

Madrid 21.—Telegrafían de Tánger que vá extendiéndose la insurrección de las kábilas de Ducal, particularmente en Mazagán.

También han ocurrido graves desórdenes en Casablanca y en Rabat.

Ha sido elevada á prisión la detención de los cinco empleados procesados por el robo de la Tabacalera, continuando todos ellos incomunicados.

Los señores Moret y Becerra han conferenciado, observando la mayor reserva acerca de lo que han hablado; creese empero que han tratado del *modus vivendi* con la Argentina.

París 21.—Telegrafían desde Chicago á la Agencia Havas, la noticia de haber sido descubierta una máquina infernal y proclamadas anarquistas.

Se han verificado muchas prisiones, creyéndose que se trata de un vasto complot de «los compañeros».

Viena.—El capitán del torpedero «Alexander» anclado en el puerto rumano de Ostentze, tenía á bordo gran cantidad de dinamita húmeda y la mandó poner sobre cubierta para secarla al sol con una partida de algodón fulminado también húmedo.

A consecuencia del intenso calor se incendió el algodón, produciéndose una explosión espantosa.

El capitán, los oficiales y cuatro marineros fueron arrojados al río hechos añicos.

Tipografía de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

No profesaba ninguna creencia religiosa. Era uno de esos espíritus *fuertes soi-disant*, para los que es muy cómodo vivir en el olvido más completo de Dios, porque así no tienen freno que los contenga, ni autoridad alguna que en la esfera de la moral reproche sus costumbres relajadas. De estos seres, por desgracia existen muchos en el mundo. Nos hallamos en una sociedad indiferente y corrompida por las impuras corrientes del ateísmo, lo cual no indica fortaleza, sinó miseria y pequeñez. La aspiración constante de nuestra época, su tema favorito, se encierran en esta frase: *gozar*. El materialismo más grosero está encarnado en la sociedad presente. No busquéis las grandes pasiones, móvil de acciones levantadas; ni las grandes virtudes, ni los grandes caracteres; ni nada, en fin, que no indique la sensualidad y el materialismo. El lujo, manifestación genuina de ese mismo materialismo; el lujo en la mesa, el lujo en los vestidos, el lujo en los espectáculos, el lujo en los viajes, invade las diferentes clases de la sociedad, dando al traste con las mejores fortunas y sembrando en el corazón del hombre deseos inmoderados que no siempre se pueden satis-

facer, y que traen la mortificación del ánimo y casi siempre la pérdida de la virtud.
El hombre de edad madura, acostumbrado á los gozos materiales de la vida, y que no gana honrosamente lo necesario para disfrutarlos, cometerá fácilmente toda clase de fraudes, con tal de obtener recursos.
La mujer hermosa que delira por los ricos trajes y por las elegantes reuniones, olvidará muy pronto los respetos que debe á su marido, deslumbrada por los brillantes y la seda que le proporcione un amante.
La casta joven dada al lujo buscará, por lo menos, un marido rico, sin pararse á examinar más condiciones para que satisfaga sus desordenados deseos, si es que no pierde la pureza deslumbrada por un artero seductor. El hombre joven buscará con afán una esposa rica, hermosa ó estupendamente fea, joven ó vieja, de relevantes condiciones morales, ó de virtud dudosa, con tal que venga cargada de doblones, para que aquél pueda vivir holgadamente en medio de placeres y comodidades.
Si recorremos las diferentes clases que forman los escalones de la sociedad, hallaremos

humildemente la cabeza, y creer que no nos engaña esa Iglesia que con su doctrina y sus benéficas instituciones da al hombre la felicidad en la vida presente, y le prepara para otra existencia más allá de la tumba.
El catolicismo señala el destino del hombre sin que á su concepción pueda oponerse una razón sana.
El catolicismo ha santificado todas las grandes ideas y todas las nobles pasiones. La redención de los pueblos por medio de la caridad; la emancipación del esclavo, la rehabilitación de la mujer, la amistad, el amor; la libertad, el patriotismo: todo lo ha proclamado la religión católica; y oponiendo un dique á las pasiones perversas, ha exaltado la lucha del hombre cuando, para desprenderse de todas las concupiscencias, ha tenido que sufrir los grandes dolores, que purifican y engrandecen.
Si la Iglesia católica ha dispensado tantos beneficios á la humanidad en el tiempo y en el espacio, ¿por qué no hemos de creer aquellas verdades que la revelación enseña, por más que se escapen á la penetración de esta limitadísima inteligencia humana?

JUAN ALCARREÑO

Por D. Teodoro Baró.

Esta novela, cuyo mérito han podido apreciar nuestros suscriptores, y de la que con tanto elogio habló la prensa de España cuando se publicó, forma un tomo de más de 400 páginas, papel superior y profusión de láminas, que se vende al ínfimo precio de **Una peseta**, la mitad del que tiene señalado fuera de Gerona, en las librerías de los señores Franquet y Geli. Los que quieran adquirirlo pueden pasar á los puntos señalados para la venta, sin necesidad del vale que al principio publicamos para que nuestros suscriptores fuesen preferidos.

Zarzaparrilla

del Dr. AYER

Es el Gran Depurativo de la Sangre,

TONICO NERVINO Y
CORROBORANTE.



Ataca y echa todos los humores, cura las erupciones cutáneas, devuelve la vitalidad perdida, y elimina todo germen de enfermedad. Aquellos que padecen de indigestión, debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida. Primer Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palán, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

RECONSTITUYENTE del Dr. FERRER



GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL

iodado con hipofosfitos de quinina y de sosa

Preparado por el Dr. TREMOLS

SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE

al ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

Combate con seguridad de buen éxito, la hipertrofia del corazón, la anemia, la clorosis, los infartos ganglionares, el mal de Pott, la osteomalacia (afcción de los huesos), la bronquitis crónica, tuberculosis en primero y segundo grados, la esorofula, el artrismo (inflamación articular), herpetismo, psoriasis, reumatismo, hocio, reumatismo crónico, la gota, el lupus, afecciones de la garganta, impetencia, los tumores blancos, la hidropesia, leucorrea (flores blancas), hipocordría, etc., etc.

Depositarios: Sres. VICENTE FERRER Y C.^{as} - Barcelona

De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

SE VENDE

una máquina de vapor inglesa de las llamadas de pilón y cilindro vertical, con su caldera tubular en muy buen estado.

Darán razón en esta administración.

4-15

Papel

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este diario

Servicios de la Compañía



transatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ho-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves á partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Poo.—Viajes regulares para Fernando Poo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que dirigirá y encamilará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Transatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Transatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos á Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIR, POITOU y BOURBOURG admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

A la mayor brevedad saldrá del puerto de Barcelona un

Gran VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán también bien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferrocarril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 10 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.^{as}, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pases hasta el 10 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boza.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.

— 149 —

cida por una ciencia vana, que no reconoce más fundamento que la limitadísima razón del hombre, marcha extraviada por desconocidos senderos, cayendo en lamentables errores, y encontrando en todas partes la perturbación más aterradora.

El hombre abandonado á si mismo, el hombre rompiendo con las tradiciones y la revelación de la única religión verdadera que existe, que es la católica, cae en los errores más absurdos y en las aberraciones más ridículas.

¿Qué verdades alcanza la razón humana? Solo ha podido engendrar sistemas filosóficos verdaderamente fantásticos envueltos en nebulosidades, y á cuyas alturas el vulgo no puede llegar. Las verdades de esa filosofía moderna, fundadas exclusivamente en la razón, están reservadas tan solo para los espíritus elevados, pero no para la generalidad de las gentes.

Las lucubraciones de esos espíritus agudos constituyen la mayor parte de las veces verdaderos misterios, tan inescrutables como los de la religión católica; de modo que no hay para qué impugnar al catolicismo porque tenga arcanos, ante los cuales es preciso inclinarse.

también el lujo, el sensualismo en todas partes.

El jornalero y el menestral derriten el humilde estipendio en placeres que están á su alcance, mientras los hogares de uno y otro se ven invadidos por la miseria; y por esta razón, en esas clases encuentran los agitadores de oficio reclutas para sus motines; reclutas que, seducidos por promesas descabelladas buscan en las reyueltas medios de salir de la situación precaria que ellos mismos se crean.

Las clases medias, invadidas también por el ardiente deseo del lujo y de los goces materiales, así como los que viven en esferas más altas, consumen capitales enormes devorados por el sensualismo.

Esa divinización de los goces materiales, trae como consecuencia inevitable la muerte de todas las creencias, y la negación de todas las religiones, y la inmoralidad de todas las sociedades.

Si el anhelo del hombre se concreta á buscar el goce y tiende únicamente á los placeres de la vida, ¿pensará en Dios? ¿Pensará en la inmortalidad del alma? ¡Ah! Es preciso convenir en que, nuestra sociedad, desvane-

— 148 —

— 145 —

se en la vida y la muerte, trascurrido lo menos un mes, al cabo del cual, merced á su naturaleza vigorosa y á los auxilios de la ciencia, perdieron las terribles heridas su carácter de gravedad, entrando el enfermo en el periodo de convalecencia. En el momento en que escribimos este capítulo, le hallamos completamente restablecido.

CAPITULO XVII.

Rayo de esperanza.

Retrocedamos en el curso de nuestra historia para hablar de uno de los personajes que queda bastante rezagado: Nos referimos á Medina. El periodista que se batió con Alfredo.

Ya recordarán nuestros lectores que Medina quedó en el duelo gravemente herido; y luchando con la vida y la muerte, trascurrido lo menos un mes, al cabo del cual, merced á su naturaleza vigorosa y á los auxilios de la ciencia, perdieron las terribles heridas su carácter de gravedad, entrando el enfermo en el periodo de convalecencia. En el momento en que escribimos este capítulo, le hallamos completamente restablecido.

Medina, hombre ya de cuarenta años, era un sér por todos conceptos repugnante.